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香港文匯報訊（記者

鄭治祖）香港回歸祖國20

年來，發展有目共睹，但

同時在多個議題出現紛

爭。新上任的中聯辦主任

王志民日前發表的講話

中，就勉勵香港社會要發

展好當前的良好態勢，又

形容香港剛經歷「成人

禮」，正處於風華正茂、

朝 氣 蓬 勃 的 「 弱 冠 之

年」，「將會多一些沉

穩、少一些喧囂，多一些

堅定、少一些懷疑，多一

些從容、少一些焦慮。」

各界指香港近年確有波

動，但只要摒棄紛爭、摒

棄事事政治化及陰謀論，

香港前景定會亮麗，又呼

籲反對派於政治、經濟、

民生、教育等議題上，以

理性、務實的態度討論，

並提出可行建議，勿再流

於嗌口號。

息紛爭棄陰謀 港前景更亮麗
各界解讀王志民講話 籲反對派理性討論政經民生

致 意

香港深圳南灣南嶺村同鄉會

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近日履新
的中聯辦主任王志民，多次表明將致力確
保「一國兩制」行穩致遠，支持行政長官
和特區政府依法施政。建制派昨日強調，
中央政府對港政策方針貫徹始終，不會因
人事調動而改變，而對「港獨」分裂國家
的行為不會視而不見。就王志民對於會繼
續接觸包括反對派在內的社會各界，民主
黨則稱願意與對方溝通。

周浩鼎盼「一國兩制」健康發展
民建聯副主席周浩鼎、自由黨青年團主

席李梓敬、民主黨主席胡志偉和「香港眾
志」常委周庭昨日出席港台節目《城市論

壇》。周浩鼎指出，中央對港的「一國兩
制」方針會貫徹始終，不會因人事調動而
有所改變，並特別強調「一國」是方針的
根本，絕不能動搖，而「港獨」將打開暴
力流血之門，若有人試圖分裂國家的話，
不可視而不見。
他期望「一國兩制」之路健康發展。
他並質疑反對派不斷抹黑香港的法治，

令香港的聲譽受損，近日有國際組織就被
「唱衰香港」的言論誤導，下調本港司法
獨立的評分。

李梓敬批「港獨」違基本法
李梓敬批評，「港獨」違反香港基本

法，特區政府需要就此更多採取主動，又
指中聯辦在大是大非問題上，例如出現
「港獨」歪風，應扮演一定角色。
他認為王志民主任上任後，應向港人解

釋「一國兩制」的立法原意，特別是「一
國」實重中之重。
對於王志民表示願意與包括反對派在內

的社會各界人士交流，胡志偉聲稱，若要
解決香港政治制度的安排，民主黨會用盡
「各種方法」，包括向中央政府或有關部
門發表意見。同場的周庭質疑他們過去
「又傾又砌」的角色，但她其後又稱想向
中央表達意見是好事。
針對王志民曾任中聯辦青年工作部部

長，周庭竟問道：「香港青年自殺問題，
中聯辦做咗啲咩？」主持人隨即反駁指這
樣涉及「干預香港事務」。
李梓敬就慨嘆中聯辦「很無辜」，部分

人對其角色有誤解，周浩鼎更對周庭的言
論搖頭嘆息，指王志民過往的經驗可反映
他掌握本港政策及民情，但施政是特區政
府的責任。
周庭又聲言香港基本法條文「不合

理」，稱全國人大常委會釋法是「破壞」
制度，李梓敬反駁指基本法是保障市民生
活的憲法，社會各界珍而重之，條文中亦
清楚列明人大有解釋基本法的權利，「唔
可以話你覺得唔合理就唔合理。」
周浩鼎更批評周庭的思維錯誤，指鹿為

馬，「所有不對的事理應處理，但（特區
政府）一執法你就說成打壓，這樣抹黑政
府，香港真係多得你唔少囉！」

建制派：中央不會對「港獨」視而不見

發展局
局長黃偉
綸昨日表

示，土木工程拓展署和規劃署早已
就岩洞發展進行多個先導研究評
估，包括把沙田、西貢、深井污水
處理廠，及鑽石山食水及海水配水
庫遷入岩洞等，料多個項目可騰出
數十公頃的土地以供發展。由於岩
洞開發工作需時，過程需要全面的
評估和諮詢，政府會確保不損害附
近的生態環境和對當區居民的日常
生活帶來太大影響。
黃偉綸在網誌中談到岩洞發展的

問題。他指出，土木工程拓展署去
年已完成岩洞總綱圖，考慮了地質
因素及其他相關條件，鎖定本港48
個策略性岩洞區選址。

港地質適宜發展岩洞
他解釋，香港十分適合發展岩

洞，原因是本港最主要的兩大類岩
石，是比較堅固的花崗岩和火山
岩，它們的岩性（軟硬程度、結
構）比較穩定；加上香港的城市規
劃發展多靠近山邊，山邊附近有較

完善的配套設施，因此發展岩洞可
說是本港目前開發土地的其中一項
新嘗試。
黃偉綸指出，當局正研究發展地

下空間的可能性，但當中涉及多項
因素，包括土力、結構與現有地下
設施（例如地庫）的連接、消防安
全，以至開拓的地下空間可作的用
途等，都需要專業同事作深入的探
討。

願與不同持份者溝通
面對土地資源短缺，黃偉綸希

望，市民和不同持份者繼續就不同
土地開發方案提供寶貴意見，不論
是短、中、長期的規劃，當局樂意
耐心溝通、細心聆聽，嘗試多角度
思考，務求突破盲點。
他坦言，任何一項工程都有很多

不確定因素，而地質調查組在工程
中發揮着重要的角色。
從事地質工作多年的土木工程拓

展署高級土力工程師鄧麗君指，一
些負責公務工程的顧問公司在展開
隧道或地基工程前，都會向他們查
詢有關地質結構，以便了解工地的

地質條件是否適合挖掘或打樁。政
府部門亦會就顧問所做的研究報
告，再向該署尋求專業地質意見，
確保工程順利進行。
香港地質調查組在 1982 年成

立，不但進行詳細的地質調查以製
作全港地質圖，並為政府、工程界
和市民提供本港地質的權威意見。
如於2012年在香港東南部發現的古
代「糧船灣超級火山」，它最後一
次爆發是在1.4億年前，之後變成
死火山，現時大部分火山岩已被風
化和侵蝕，只剩下殘餘部分，並形
成西貢地質公園內一種獨特的六角
柱石地貌。
黃偉綸補充，此是土木工程拓展

署多年來地質研究積累的成果，涉
及仔細的岩石放射性測齡、地球化
學及地球物理分析，以及地質填圖
等工作。
他續說，這些地質科研加強我們

對香港地質的了解，亦為評估工程
地質條件和斜坡穩定性等建立基
礎。目前全球已知有大約50座超級
火山，「糧船灣超級火山」正是其
中之一。 ■香港文匯報記者 尹妮
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岩洞開發需時 不損生態不擾民

港區全國人大代表、新社聯理事長陳勇昨日
接受香港文匯報訪問時表示，只要港人緊

守國家憲法及香港基本法，並積極參與國家的
「一帶一路」及粵港澳大灣區等倡議，藉此發
展經濟、改善民生，香港的長遠發展的確予人
極大信心，「但在短期方面，香港回歸20年以
來，的確出現一些波動，發生了『佔領』行
動、『旺角暴亂』、有人鼓吹『港獨』等，未
來也很難確保這些偏離正軌的事不會發生。」
不過，他認為只要市民經歷愈多，就愈能夠了
解「一國兩制」是對國家、對香港最好的制度
安排，令香港長治久安。

陳勇倡理性討論政改
反對派在2015年政改討論中，堅拒全國人大

常委會的「8．31」決定，最後更將政改方案否
決。陳勇希望，反對派未來會就政改理性討
論，提出可行建議，並舉例指民主黨在2010年
政改中，頂住激進派壓力，願意與中聯辦官員
溝通，最後香港政制可向前邁進一步，所有選
民在立法會選舉都有兩票，反映只要願意商
討、求同存異即可令香港進步，「但在2015年

那次，要求溝通的是反對派，當中央打開大
門，『嘭門』的也是他們，因為他們受激進派
綁架。」

盧偉國：社會免流於喊口號
經民聯主席、工程界立法會議員盧偉國指

出，「一國兩制」是新事物，香港要準確貫徹
「一國兩制」，始終要經過學習過程，「20年
以來，我們既有成績，也有需要繼續探究之
處，而中央對『一國兩制』的立場是堅定的，
故最重要是向前看，把握機會彌補過往不
足。」他舉例指，香港面對土地不足的問題，
特區政府覓地要更積極，「不單是房屋，經濟
活動也要土地，航運業也要，興建基建設施也
要。」
他強調，土地問題及未來經濟發展何去何

從等都是現實問題，需要透過政策制訂及實
踐去解決，社會各方面需避免流於叫喊口
號，「現時社會有很多偏頗意見，例如說到
填海就一定不行，說到郊野公園就碰也不能
碰，這些都是為香港發展訂下不可逾越的界
線，當連討論、研究也不行時，這種態度是

行不通的。」他同意王志民主任所指香港要
少些喧囂、懷疑，強調理性、務實的討論十
分重要。

何啟明冀反對派棄成見陰謀論
工聯會立法會議員何啟明認為，近年香港有

人對國家發展抱懷疑態度，甚至將兩地及「兩
制」之間的差異大肆炒作，挑起內地居民及港
人之間的紛爭，「這會令香港的一些行業受到
影響，例如旅遊業及相關行業，令這些行業的
基層從業員生活百上加斤，另外建造業也很受
政治紛爭如拉布影響。」他相信王主任希望藉
講話提醒香港摒棄紛爭，聚焦發展經濟，從而
令基層市民生活得以改善。
他希望反對派放下一些成見及陰謀論，以理

性、務實的態度討論民生議題，令議會重回正
軌，又希望特區政府與反對派會有多些溝通，
避免香港陷入無止境的爭拗。

黃均瑜：社會應「對事不對人」
教聯會會長黃均瑜就提到，近年出現校園政

治化的情況，「無論是來自校外的衝擊，抑或
是校內學生、教師本身的問題，近年都愈來愈
多，但教育歸教育、政治歸政治，校園應是寧
靜的、容許學生做學問及『修身』的地方，而
不是喧囂之地，叫學生高度參與政治甚至『平
天下』，這遠遠不是中學生甚至大學生的責
任。」
他明白社會對多個教育議題有不同意見，但

應對事不對人，避免動輒就情緒化看事。

■左起：陳勇、盧偉國、何啟明及黃均瑜。 資料圖片

■■香港地質調查組同事有時需要攀香港地質調查組同事有時需要攀
山涉水山涉水，，在香港偏遠地區進行野外在香港偏遠地區進行野外
地質調查地質調查。。 網誌圖片網誌圖片

■在野外工作時，香港地質調查組同事會
研究和描述岩石類型和性質，並詳細記錄
現場觀察。 網誌圖片

■土力工程
處轄下的香
港地質調查
組其中一項
主要工作，
是蒐集和保
存本港不同
地方的岩石
樣本。
網誌圖片

■圖左是本港花崗岩樣本，右邊是從外地收
集得來和較年輕的火山岩。 網誌圖片

■周浩鼎
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